
  令和 5年度加西市議会報告・市民との意見交換会の概要（報告） 

 
１．日時 令和 5年 11月 15日（木）19時 30分～21時 

 

２．場所 加西市議会棟 議員協議会室 

 

３．対象団体 特定非営利活動法人 加西市スポーツ協会（9名） 

 

４．報告及び意見交換 

 

【第 1部 議会報告】 

９月議会の審議結果について議会だよりに基づき報告 

令和 4年度の決算案件については、一般会計、特別会計、企業会計の 9件が上程されまし

た。一般会計については予算決算常任委員会において、特別会計、企業会計については総務

常任委員会及び建設経済厚生常任委員会において分担して審議し、最終日の本会議で認定と

なりました。 

一般会計の決算額は、歳入が 279億 7,805万 5,155円、歳出が 272億 9,099万 5,640円と

なり、翌年度へ繰り越す財源 7,894万 2,000円を差引くと、実質収支は 6億 811万 7,515円

の黒字となりました。 

続きまして、条例案件の主なものについて報告します。 

議案第 43号加西市税条例の一部を改正する条例を制定しました。 

これまでは、都市計画税を財源に都市基盤整備が実施されてきましたが、一定程度の整備

が完了したことや課税対象である市街化区域の中において実施された地区と未実施の地区と

の差異が生じていること等を踏まえ、税負担の公平性の観点などから、令和 6年度以降の都

市計画税は廃止されることとなりました。 

議案第 42号加西市医師確保奨学金貸与条例を新たに制定しました。 

本案は、将来にわたって安定した地域医療を提供するために、将来加西病院の医師として

勤務しようとする医学生に対して、修学等に必要な資金を最長 6年間貸与しようとするもの

です。 

選考にあたっては、選考委員会を設置し書類審査と併せ人物評価も行うとのことでした。 

貸付額は月額 30万円で、同制度を運用する他の自治体の貸与額よりは相対的に大きい額

となっています。貸付金は、臨床研修医の期間を除き加西病院で 6年以上勤務すれば全額免

除されることとなっています。 

続いて、議案第 49号一般会計補正予算についてですが、学校給食費で 37万 1,000円が増

額されましたが、これは企業からの寄附金でオーガニック米を播磨農高から購入し、12月 8

日のオーガニックの日の給食に提供しようとするものです。道路維持費として 3億円増額さ

れていますが、これは市内の幹線道路や交通量の多い 9路線の市道について舗装工事を行う

ものです。 

上程された議案の議決結果については、議会だより 8ページに一覧を掲載していますので

ご覧ください。 

 

 

問 病院の医師の確保のことについて、基本的に全国的に医師が足りないということですか。

それとも加西病院だけが、医師が足りないということでしょうか。加西病院の経営方針とかに問

題があるのであれば改善していく必要があると思いますが。 

 

答 加西病院の医師は、神戸大学の医局が人事権を持っていて、大学医局の医師の派遣に

ついての基本的な考え方は、大きな基幹病院を中心に医師を派遣することとしており、加西



病院は派遣の対象病院にはなっていません。神戸大学医局の基幹病院である北播磨総合医療

センターや加古川中央市民病院、はりま姫路総合医療センターには医師の派遣を行ってい

て、加西病院が医師の派遣を受けたければ、そのような基幹病院との連携協定により派遣を

受けなさいというのが基本的な考え方です。 

 

問 他の大学から医師の派遣を受けるという道はないのでしょうか。 

 

答 以前は「他の医局から医師を採用するのであれば、派遣はしない」などと言われたこ

ともありましたが、今は神戸大学の医局自体も十分な医師を抱えていないため、十分な医師

の派遣ができない中、診療科にもよりますが他大学医局からの派遣を認めてくれる方向には

あります。ただし、どこの大学医局も十分な医師を抱えていないため、他の医局からの派遣

は非常に難しい状況です。 

 

問 昔の加西郡の中心である北条町は商店街が繁栄していましたが、今やその商店街がすたれ

てしまっています。北条の商店街だけではないのですが、皆さんは今後この加西市をどのよう

な皆さんはどのような市にしようと思われているのか、選挙時にはビジョンが見えてこなかっ

たです。回答はよろしいです。 

 

【第２部 意見交換会】 

加西市スポーツ協会より、活動の概要について総会議案書に基づき説明 

平成 27年に、体育協会が NPO法人化され、特定非営利活動法人加西市体育協会となり、

令和 4年 10月に特定非営利活動法人加西スポーツ協会と名称変更しました。 

市民の体力向上並びに健全なスポーツ振興を図り、加西市における体育文化進展に寄与す

ることを目的としています。 

当協会には、15の競技団体（軟式野球、陸上競技、バレーボール、サッカー、卓球、ソ

フトテニス、空手、剣道、少林寺拳法、バトミントン、テニス、グランドゴルフ、ゲートボ

ール、バウンドテニス、バスケットボール）で成り立っています。 

組織は、顧問に大豊康臣県議会議員、名誉会長に高橋晴彦市長に就任いただいており、理

事は三役のほかに各協会から 1名入ってもらい、監事は２名です。評議員は各協会から 1名

入ってもらっています。事務局は勤労者体育センター内に置いており、協会職員 6名、シル

バー人材センター派遣職員 11名の 17名です。 

当協会は、加西市から指定管理を受け、勤労者体育センター、テニスコート、アラジンス

タジアムなど 11施設の管理運営を行っています。その他活動報告は、議案書に記載のとお

りです。 

 

要望 各施設のトイレの便器の温かい便座と洗浄シャワーがついたものへの交換を要望します。 

 

答 要望としてお聞きしておきます。 

 

要望 勤労者体育センターについては、以前耐震化の話がでていましたが、耐震化すると建て

替えが遅くなると思いますので、建替えを要望します。 

災害時に冷暖房設備が整った避難所としても新しい体育館が有用だと思います。 

市長さんからは前向きに考えているようなことはお聞きしたのですが、病院や学校再編で予

算的にも大変だと思いますがよろしくお願いします。 

 

答 本日貴協会から建替えの要望がありました旨市長に伝え、議会としても要望します。 

 

要望 野球の道具が良くなったため、ボールが飛びすぎて市民グラウンドのフェンスを越えてグ



ラウンド外の自動車を直撃する事故が 2件発生しました。隣接する公園に親子連れで遊びにこ

られる方々も多くおられ非常に危険な状態となっています。人身事故が起こってからでは遅い

ので、道路にアーチ型の網を張るなどの対応を早急にお願いします。 

 

答 本日聞かせていただいた状況を行政に伝え、対応を要望します。 

 

 

要望 アラジンスタジアム外装をきれいにしてほしいです。優先順位は高くないので、要望とし

て聞いていただければ結構です。 

 

答 議員としては、要望をお聞きしてできるだけ頑張りたいと思っています。 

 

要望 私の後輩が加西中学校にバスケットの部活動指導員として行っているのですが、週のう

ち 2日休みで、活動できる時間は 16時 15分から 16時 45分までの 30分間となっている

ようです。30分の練習時間ではほとんど何もできず、上達もしません。その理由がわからない

のですが、そういう現実があるということだけ知っていただきたいと思います。 

 

答 生徒たちのために何かできる方法を、執行者側と一緒に考えていきたいと思います。 

 

問 勤労者体育センターの外部マイクが故障していて、市に修繕を要望したら耐震工事と一体

で行うと言われましたが、どうなっているのでしょうか。 

 

答 議会からの質問に対して、耐震工事と一緒に駐車場と道路も含めて施工したいとの執

行者の答弁がありました。令和３年度耐震診断、令和５年度実施設計、令和６年度改修工事

予定との報告を受けています。 

 

要望 学校施設を借りて活動しているのですが、統廃合で学校がなくなると施設が使えなくな

るのか心配です。引き続き使用させていただきたいです。 

人口減少の中、一般成年男子のバレーチームは３チームまで減っています。次の世代へつなげ

ていくためにも、人口誘致対策をお願いします。 

 

 

議員：問 各施設の利用状況は 100％を超えている状況ですが、スポーツ協会として努力をさ

れた結果なのでしょうか。 

 

答 この率は前年度比で、前年度の利用状況が悪かったから改善されたように見えていま

す。コロナ前に比べまだ利用者数は戻っていませんが、徐々に増えてきています。 

 

問 長男が奨学金返還の一部を補助してもらえる制度を利用するため加西市にＵターンして就

職し、1年目は補助金の交付を受けましたが、2年目からは年収が 300万以上のため補助金

を受けることができませんでした。後から補助金を交付できないというのはおかしいのではな

いですか。 

 

答 後から改正されたのではなく、当初からその内容の制度で運用されていました。十分

な説明ができていなかったのだと思います。 

 

問 北条鉄道の最終便は午後 11時頃北条駅着ですが、乗客はほとんどいないので、1便や 2



便削ったら人件費や燃料代が削減できると思うのですが、意見としてお聞きください。 

 

答 貴重なご意見として受けとめたいと思います。 

 

問 soraかさいは駐車場も含めて無料ですよね。議論されて無料となったと思うのですが、有

料にして他の展示もできるようされたらいいと思います。 

 

答 まだ審議に上がっていませんが、有料化を検討中です。 

 

要望 災害の時に一番困るのは水だと思います。各家庭に井戸があったのですが、避難所の近

くなどに何ヶ所かは井戸を確保する必要があると思います。皆さん考えていただきたいと思い

ます。 

 

答 貴重なご意見ありがとうございます。 

 

問 若い人が帰って来て田んぼに家を建てたいと思っても、農地の制限があって建てることが

できません。市だけの話ではないと思いますが何とかならないのでしょうか。 

 

答 市街化区域と市街化調整区域の線引きを廃止する方向で県が方針を出しています。加

西市は手をあげる方向であると聞いております。ただし、線引きは廃止になりましても、農

地法の適用は別っていうところがあります。 


